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 .هي ميراث الحمليتناول هذا البحث مسألة فقهية من مسائل المواريث؛ و: ملخص

فـناقش البحـث ضوابط ميراث الحمل عند الفقهاء؛ مبينا مذاهبهم في أقل مدة الحمل، وأكثرها، ثم                 

 .قارن ذلك بالحقائق العلمية المعاصرة

وانـتهى البحـث إلى ضرورة ضبط ميراث الحمل في ضوء الحقائق العلمية، وهذا في جوهره لا                 

 .يخالف أصل فلسفة العلماء

 . بتطبيقات على ميراث الحملوانتهى البحث
Abstract: This research deals with an issue in “Fiqh” in the field of Heritages.  
This issue is the “fetus’s heritage”. 
The research discusses what scholars say about the conditions of fetus’s 
heritage, illustrating their point views about the minimum and maximum time 
of pregnancy.  Then the research compares these point views with the modern 
scientific facts. 
Finally the research concludes to the necessity of clarifying the heritage of 
fetus according to the scientific facts.  This indeed doesn’t contradict with the 
roots of scholar’s philosophy. 
The research ends with some applications on fetus’s heritage. 

 مقدمة
الحمـد الله رب العالميـن، والصلاة والسلام على المبعوث رحمة للعالمين، وعلى آله،              

 :وصحبه، ومن سار على هديه إلى يوم الدين، وبعد

فـإن لعلـم الميراث مكانة عظيمة في التشريع الإسلامي، ويكفي هذا العلم شرفا أن االله                 

 مرسل؛ فقد جاءت أحكامه مفصلة في كتاب        تعالى قد تولاه بنفسه، فلم يوكل لملك مقرب، ولا نبي         

االله تفصـيلا بينا، مع أن منهج القرآن الكريم يقوم غالبا على معالجة الأحكام على جهة الإجمال،                 

 . للسنة النبويةنويدع التفصيل والتبيي


